



Cancer Osons!

**Prostate Music Tour
concert contre le cancer masculin**



Nordicancer

Cancer Osons

Dossier de présentation





Synthèse du dossier de présentation

Créée en juin 2018, l'association « Cancer Osons ! » s'est fixée pour objectif de sensibiliser l'opinion publique et informer les acteurs locaux sur les cancers masculins, notamment ceux de la prostate et du testicule. Elle organise des événements musicaux à Angers et dans d'autres villes de France, dans le cadre du « **Prostate Music Tour** », et sportifs de masse, la « **NordiCancer** ». Ces événements auxquels sont associées des structures locales, permettent d'organiser des actions de prévention, de sensibilisation, d'écoute des patients mais aussi de contribuer à des programmes de recherche, des protocoles de soins, de l'innovation technologique et d'accompagnement des patients.

Les objectifs / page 3

Cancer Osons ! s'inscrit dans **une dynamique de libération de la parole des hommes touchés par une maladie qui affecte principalement leur virilité et leur sexualité**. Ce qui en fait un cancer tabou dont les hommes n'osent parler de peur des moqueries. Celui-ci entraîne un repli sur soi, un refus de soins, voire une issue fatale. Pour l'association il s'agit de sortir les malades et leurs proches d'une forme d'isolement, en poursuivant l'accompagnement physique et psychologique qui permet le maintien de la santé.

Le Prostate Music Tour / page 5

Dans le cadre du « **Prostate Music Tour** », Cancer Osons propose de faire intervenir sur scène, des groupes dit « **Tribute** », c'est-à-dire qui rendent hommage à des groupes rock légendaires des années 60 -70, en reprenant leurs titres à la note près, avec parfois les instruments et costumes d'époque. Certains groupes, pour la plupart professionnels, ont même été adoués par les musiciens originels, encore en vie. Ce choix est volontaire puisque les groupes d'origine, souvent masculins, se produisaient lorsque les personnes aujourd'hui touchées par un cancer de la prostate, avaient 20 ans.

La NordiCancer / page 6

La marche nordique est l'activité physique de référence pour les personnes touchées par un cancer qui permet de faire fonctionner, sans efforts importants et surtout sans traumatismes, environ 85% de notre système musculaire. **Conseillée par les oncologues** dans le cadre du programme d'Activité Physique Adaptée (APA) cette activité permet d'allonger l'espérance de vie et d'accroître les chances de guérir de la maladie. **La Nordicancer** est un **événement de masse**, ouvert à tous, sans esprit de compétition, qui permet de soutenir dans un même élan sportif, ceux qui souffrent et ceux qui les soignent.

Des entreprises qui s'engagent / page 8

Mieux que le parrainage, les entreprises, collectivités, associations... **s'engagent dans le cadre d'opérations solidaires et internes à leur structure**.

Des entreprises comme SCANIA Production (constructeur de camions), Les Galeries Lafayette (Mode), ETI Connectivity (électronique), Evolis (constructeur imprimantes), AXA (assurances), Les Ducs d'Angers (Hockey sur glace), la SACEM (droits musicaux) ... organisent des opérations qui permettent de contribuer au fonctionnement de l'association. Des conférences sur le sujet du cancer masculin sont organisées dans les entreprises. Ces initiatives vont dans le sens d'un mouvement de solidarité envers les hommes touchés et leur famille.

Contacts Angers : Thierry CARIOU : 06 22 64 87 17 et Yannick SOURISSEAU : 06 12 42 75 37

Contact Lorient : Martine MAURICARD 06 20 92 83 00



EDITO

Créée en juin 2018, l'association « Cancer Osons ! » s'est fixée pour objectif de sensibiliser l'opinion publique et informer les acteurs locaux sur les cancers masculins, notamment ceux de la prostate et du testicule. Des cancers qui touchent le domaine de l'intime et pour lesquels les hommes rencontrent des difficultés à en parler et se faire soigner.

*Pour atteindre ses objectifs et se faire connaître auprès du public « Cancer Osons ! » organise des événements musicaux à Angers et dans d'autres villes de France, dans le cadre du « **Prostate Music Tour – Concert Contre les Cancers Masculins** », en novembre, dans le cadre du mouvement « Movember », et de marche nordique et randonnée : la « **NordiCancer** », en février, lors de la journée mondiale du cancer.*

Ces événements auxquels s'associent, selon leur souhait, des entreprises et associations locales, permettent d'apporter un soutien aux hommes touchés par un cancer et leurs proches en créant des activités qui leurs permettent de mieux supporter la maladie et en s'investissant, avec des unités de cancérologie, dans des programmes de recherche, les protocoles de soins, l'innovation technologique et l'accompagnement des patients.

Tout au long de l'année, l'association participe à des actions de prévention, de sensibilisation, d'écoute des patients auprès des entreprises et structures qui lui font appel pour informer leur personnel. Acteur majeur de la cancérologie, Cancer Osons va épauler les centres de dépistages afin de sensibiliser les entreprises à forte population masculine sur la problématique des cancers masculins.

Cancer Osons soutient et participe également à d'autres événements de lutte contre le cancer, notamment dans le cadre d'Octobre Rose, et toutes les formes de cancer, touchant non seulement les hommes, mais aussi les femmes et les enfants.

Les associations qui soutiennent les hommes touchés par un cancer sont peu nombreuses en France, il suffit d'effectuer une recherche sur Internet pour s'en convaincre. Ce qui fait que notre association rencontre un certain succès auprès des entreprises qui veulent mener des actions de solidarité dans ce domaine.

Yannick SOURISSEAU

Président de Cancer Osons !



Nos objectifs

Cancer Osons ! s'engage avec plusieurs objectifs

- **S'inscrire dans une dynamique de libération de la parole des hommes** touchés par une maladie qui affecte principalement leur sexualité. Ce qui en fait un cancer tabou dont les hommes n'osent pas parler de peur des moqueries de la part de leur entourage.
- **Organiser des activités et événements culturels, d'activité physique et de bien-être, pour tous**, afin de sortir les malades et leurs proches d'une forme d'isolement, en poursuivant l'accompagnement physique et psychologique qui permet le maintien de la santé et aidant les structures de cancérologie locales.
- **Informer, sensibiliser, aider au dépistage et participer au financement** de programmes de recherche, de protocoles de soins et d'accompagnement des patients et toute activité permettant de faire avancer la cancérologie.

Cancer Osons ! crée l'événement

Depuis sa création, en 2018, l'association organise chaque année, en **novembre**, dans le cadre de « Movember », un grand **concert contre les cancers masculins : le Prostate Music Tour**. Ce concert est organisé en partenariat avec la salle Le Chabada à Angers.

Des répliques de ce concert qui accueille chaque année 2 à 3 groupes « Tribute » qui rendent hommages à des groupes rock de légende, aujourd'hui disparus ou presque, de la scène, sont à l'étude d'autres départements et régions de France. Plusieurs actions d'information ont été menées avec des structures médicales et des associations des département concernés.

Parallèlement « Cancer Osons ! » organise chaque année, début **février, au château de Brissac**, au sud d'Angers, lors de la **journée mondiale du cancer**, un rassemblement de marche nordique et randonnée, appelée la « **NordiCancer** ».

Chaque événement permet de sensibiliser l'opinion sur la problématique des cancers masculins et attribuer des fonds à des programme de recherche locale et régionale, des protocoles de soins, l'innovation technologique et des programmes d'accompagnement des patients. Ces événements permettent également d'organiser des opérations collectives à l'attention des malades et financer l'attribution de matériel et soins aux plus défavorisés.



La genèse de l'association

L'association « Cancer Osons ! » créée en juin 2018, est née de la rencontre entre le journaliste Yannick Sourisseau, touché par un cancer extraprostatique (tumeur située à l'extérieur de la prostate) avec début de métastases osseuses, et des personnes volontaires qui le suivaient sur le réseau social Facebook.

Dès le début de sa maladie, celui qui est devenu le président fondateur de « Cancer Osons ! » a communiqué sans retenue sur les réseaux sociaux afin d'informer celles et ceux qui le suivent, de son état et de l'évolution de la maladie. Une chaîne de soutien s'est installée et se poursuit encore aujourd'hui. Une véritable thérapie pour l'auteur et les malades qui le suivent.

Un groupe angevin, excellent « tribute » de Pink Floyd, que Yannick Sourisseau avait interviewé plusieurs fois pour la presse locale, a proposé, dès qu'il a eu connaissance de sa santé, d'organiser un concert pour le soutenir. De cette idée est née l'idée d'un concert rock plus important, et désormais l'idée d'une tournée pour soutenir l'ensemble des hommes touchés. La création d'une association permettant de gérer l'événement était donc indispensable.

Un constat alarmant

Le cancer de la prostate, premier cancer en nombre de cas chez les hommes de plus de 50 ans (50 000 cas par an), et celui du testicule qui touche des populations plus jeunes, sont des cancers dit hormonodépendants. Ils se servent d'une hormone, la testostérone, générée par une glande, la prostate, pour véhiculer des cellules cancéreuses dans le corps. L'une des premières attaques métastatiques est le système osseux, mais d'autres organes tels que le foie, les poumons, la vessie... peuvent également être touchés. Le traitement le plus courant est l'ablation de la glande en question, dès lors que la tumeur est localisée à l'intérieur. Dans les autres cas, un traitement d'accompagnement vise à abaisser la testostérone et donc la propagation des cellules cancéreuses.

Mais ce traitement, véritable « castration chimique » entraîne une baisse de la sexualité et de libido chez les hommes concernés, lesquels n'osent pas l'évoquer de peur des moqueries de ceux qui sont en bonne santé. Cela entraîne un repli, voire un état dépressif et dans certains cas, suicidaire, avec à la clef une baisse des défenses immunitaires et un terrain favorable au cancer généralisé et autres maladies.

C'est ce constat, évoqué avec les médecins oncologues, dans le cadre de plusieurs reportages, qui a conduit Yannick Sourisseau et l'association qu'il préside, à s'investir dans un projet de libération de la parole des hommes et faire en sorte que ce cancer ne soit plus tabou.



Le Prostate Music Tour



Depuis sa création en 2018, le Concert Contre les Cancers masculins, devenu le « **Prostate Music Tour** », propose de faire intervenir sur scène, des groupes dit « Tribute », c'est-à-dire qui rendent hommage à des groupes rock légendaires des années 60 -70, en reprenant leurs titres à la note près, avec parfois les instruments et costumes d'époque. Certains groupes, pour la plupart professionnels, ont même été adoubés par les musiciens originels, encore en vie.

Ce choix est volontaire puisque les groupes d'origine, souvent masculins, se produisaient lorsque les personnes aujourd'hui touchées par un cancer de la prostate, avaient 20 ans. Il s'agit donc en premier lieu d'une opération nostalgique, mais aussi caritative et solidaire qui fait du bien aux hommes touchés, et aux seniors en général (conjointes, amis...), ainsi qu'aux plus jeunes, le rock des années 60-70 ayant traversé les âges.

2 à 3 groupes de légende sur la scène du Chabada

Avec The Heyman's tribute de The Beatles, RoPE tribute de Pink Floyd et Tramp expérience tribute de Supertramp, en novembre 2018 et Kind of Queen tribute de Queen et The Jack tribute d'AC/DC en 2019, Mégaphone tribute de Téléphone, Fortune Tellers tribute des Rolling Stones et Fuzz Top tribute de ZZ Top en 2021 et Back to the Police tribute de Police et Straits tribute de Dire Straits en 2022, puis The Doors'spirit, tribute de the Doors et Mooflower, tribute de Santana en 2023, le concert organisé par Cancer Osons, connaît chaque année un grand succès.

Des entreprises s'associent à ce concert en versant les bénéfices des opérations et animations engagées pendant l'événement internationale « Movember ». Les bénéfices réalisés s'ajoutent à ceux réalisés lors des autres opérations organisées au cours de l'année afin de financer des programmes de recherche, la mise en place de nouveaux protocoles de soins, d'innovation technologique et d'accompagnement des patients, selon les projets proposés par les structures médicales et associatives. Ils financent aussi des projets collectifs, internes à l'association.



La NordiCancer



La marche nordique est l'activité physique de référence pour les personnes touchées par un cancer qui permet de faire fonctionner, sans efforts importants et surtout sans traumatismes, environ 85% de notre système musculaire. C'est pour cela que **cette activité est conseillée par les oncologues** dans le cadre de programme d'Activité Physique Adaptée (APA). Selon certains médecins, la pratique d'une activité physique pendant ou après un programme lourd (chimiothérapie, radiothérapie...) permettrait d'allonger l'espérance de vie et d'accroître les chances de guérir de la maladie.

L'association « Cancer Osons ! » s'intéresse à cette activité et en assure même la promotion auprès de ses membres, en organisant chaque semaine une sortie d'une heure dans un site naturel de la région d'Angers. Une dizaine de personnes participe chaque semaine aux balades organisées par l'association.

L'objectif premier de « Cancer Osons ! » est **d'organiser des événements pour sensibiliser le public à ce fléau qu'est le cancer**, notamment chez les hommes. La NordiCancer qui accueille des marcheurs de tous âges, s'inscrit dans cette démarche. Un village de prévention et de sensibilisation qui accueille des associations locales, est proposé aux participants le jour de l'événement.

La Nordicancer est un événement ouvert à tous, sans esprit de compétition, qui permet d'entraîner dans un même élan sportif, ceux qui souffrent et ceux qui les accompagnent et les soutiennent. C'est un lieu d'information sur la santé et sa protection, mais aussi sur l'alimentation et l'environnement.

Le second rassemblement a été organisé **le 4 février 2023**, pile le jour de la journée mondiale du cancer, **au départ de l'emblématique château de Brissac (49)**. Trois parcours de 5, 12 et 17 km étaient proposés en fonction de ses capacités physique, le tout dans l'esprit des grands rassemblements sportifs organisés dans les pays nordiques. 1300 personnes ont participé à l'événement, dans un esprit familial et convivial. Les bénéfices de l'événement viennent s'ajouter à ceux du concert afin de financer les opérations de sensibilisation, d'entraide et de financement des programmes médicaux.



Autres événement



Exposition Photo : « Histoires de combattant.es »

Afin de créer l'événement dans le centre-ville d'Angers et montrer que le cancer est une maladie qui touche autant les hommes que les femmes, les plus jeunes et les moins jeunes, sans distinction l'association organise, en 2023, une exposition photographique dans le cadre des mouvements « Octobre Rose » et « Movember ».

Ayant pour thème le cancer du sein, le cancer de la prostate et du testicule, cette exposition présentée par le photographe humaniste Hugues CHARRIER, a été lancée au cours des mois d'octobre et de novembre 2023, dans le hall d'accueil de l'Institut de Cancérologie de l'Ouest. Elle a été appréciée du public, certains se reconnaissant parmi les portraits de femmes et d'hommes touchés par le cancer.

Cette exposition qui a permis de mettre en lumière des femmes et des hommes touchés par le cancer, regroupait deux expositions :

Histoire des seins : un témoignage photographique noir et blanc sous forme de portraits de femmes et d'hommes combattant.es touché.es par un cancer du sein et leur résilience par rapport à la maladie et, **Chasseurs de crabe** : une série de portrait d'hommes touchés par un cancer de la prostate ou du testicule, chacun donnant un avis personnel sur la manière dont il a abordé la maladie.

Le Bain de la Mor



En Bretagne où est désormais installée une antenne de Cancer Osons, une délégation angevine et bretonne a participé en octobre 2023, au Bain de la Mor (mer en breton), un événement qui accueille chaque dimanche des habitants de la région pour un grand bain vivifiant dans la mer, quelle que soit la température de l'eau. 120 baigneurs ont participé à cet

événement Rose et Bleu, organisé par les l'association des « Givrés du Pouldu » à Clohars-Carnoët (29). La participation de chaque baigneur et la vente de boissons et repas ont permis de récolter des fonds reversés à une association locale pour octobre rose : la Ria Rose et Cancer Osons. Un événement qui a surtout permis de faire passer des messages sur les cancers masculins et tisser un réseau local inter-associations.



Des entreprises s'engagent

Depuis le lancement de l'association des entreprises, clubs sportifs et associations se sont engagés aux côtés de l'association, pour organiser des opérations internes, auprès de leurs salariés, clients et adhérents, et contribuer au fonctionnement de l'association dans le cadre du « Club Entreprises Cancer Osons », afin d'amplifier la sensibilisation auprès des publics concernés.



Et bien d'autres donateurs et partenaires logistiques, engagés notamment pour la NordiCancer : Mona Graphic, Château de Brissac, Ville de Brissac Loire Aubance, Comité des Fêtes de Brissac, LARP, IFEPSA, Brico Marché, Arc en ciel d'Anjou, Decathlon Village, Brasero artisan, Bois de l'Aubance, The North Face, Cap Aventure, J Décors, Brin de forme, Cooknrun, Cité des Soins, Institut de Cancérologie de l'Ouest, Clinique de l'Anjou, AXA Atoucoeur, L'EAB Angers, Les Ducs d'Angers.

L'exemple de SCANIA Production

Première entreprise à avoir répondu présent, le constructeur suédois de camions et autocars, dont l'un des sites de production européens est installé à Angers, a proposé d'organiser en interne, une opération moustache, pendant le mois de novembre.

Les volontaires se laissent pousser la moustache pendant le mois de « Movember », les femmes arborent un badge avec une moustaches, et se déclare au service communication interne qui les identifie, les photographie et verse à l'association un don fixé à l'avancer par participant.e.

Afin de sensibiliser le personnel notamment masculin, à la prévention et aux risques, l'association, à l'invitation de l'entreprise organise pendant un temps de pause, une présentation des différents types de cancer, les soins apportés et leur évolution. Les membres présents, le plus souvent des patients répondent aux questions de participants.



Aider les structures de cancérologie locale



L'association Cancer Osons qui soutient les hommes touchés par un cancer de la prostate ou du testicule a délibérément choisi d'aider les structures de cancérologie locales et les associations des Pays de la Loire ou d'autres départements, selon le cas. Elle apporte un soutien financier aux unités de recherches sur les cancers masculins, à l'amélioration des protocoles de soins ou d'achat de matériel,

ainsi qu'aux actions d'accompagnement des patients sur présentation préalable d'un projet dans lequel l'association peut s'inscrire.

En 2019 l'association a contribué, à hauteur de 5 000 €, a la mise en place d'un centre d'appel pour l'association CerHom dont le siège est situé à l'institut de cancérologie Gustave Roussy à Paris.

En 2022, l'association a contribué à hauteur de 18 000 € au financement du projet « Resiprost » de l'Institut de Cancérologie de l'Ouest, pour le comptage et la caractérisation des cellules tumorales dans la circulation sanguine chez les patients souffrant d'un cancer de la prostate

En 2023 l'association a remis un chèque de 10 000 € à l'Institut de Cancérologie de l'Ouest pour la création d'un tiers lieu permettant d'identifier des solutions numériques au bénéfice des patients touchés par un cancer masculin. Elle a également remis un chèque de 5 000 € à la Cité des Soins d'Angers pour le développement d'une activité de jardinothérapie ouverte aux patientes et patients suivis en cancérologie.

L'association initie également ses propres projets à l'attention des personnes touchées par un cancer, dans le cadre de leurs soins et de leur reconstruction. Elle travaille actuellement sur deux projets : le **financement de paires de bâtons de marche nordique** carbone, à l'attention des personnes ayant des difficultés de revenus, et **l'acquisition d'une « pirogue dragon »**, pour que les malades puissent participer collectivement à une activité physique. D'autres projets sont également à l'étude avec des clubs sportifs et des structures de bien-être et santé.



Devenir partenaire

Toutes les entreprises qui partagent les valeurs d'entraide et de solidarité de l'association Cancer Osons peuvent soutenir nos événements caritatifs dans le cadre d'une démarche de mécénat. Les entreprises qui soutiennent cet événements sont admises dans le club « Entreprise contre le cancer », initié par Cancer Osons ! afin de lui permettre de financer ses projets et ceux auxquels elle contribue, pour faire avancer la recherche locale, les protocoles de soins et l'accompagnement des malades pendant et après leurs soins.

1 – Mécénat de compétence

Pour lui permettre d'organiser cet événement dans de bonnes conditions, l'association a besoin de bras et de matériel. Elle fait donc appel aux entreprises locales qui peuvent fournir le matériel dont les organisateurs ont besoin. De l'installation du village d'inspiration nordique, en passant par la communication, le balisage des parcours, les produits alimentaires pour le ravitaillement ou la restauration, la vaisselle, les véhicules de transport et de sécurité, plusieurs actions peuvent être entreprises dans le cadre d'une démarche valorisée de mécénat de compétence.

2 – Mécénat financier

Organisme d'intérêt général, dont les bénéfices ne sont pas redistribués à ses membres, l'association « Cancer Osons ! », est réglementairement habilitée à recevoir des dons de particuliers ou d'entreprises. Ces dons, fiscalement déductibles à hauteur de 66 % du montant des dons, dans la limite de 20 % du revenu imposable pour les particuliers et à hauteur de 60 % du montant des dons, pour les entreprises, dans la limite de 20 000 € ou de 5% du chiffre d'affaires, si ce dernier montant est plus élevé.

3 – Et la démarche RSE (Responsabilité Sociale des Entreprises)

Parmi les pistes RSE, les entreprises peuvent établir des partenariats durables avec des acteurs associatifs, comme Cancer Osons.

Qu'il s'agisse d'opérations de dons sur salaire, de mécénat de compétence, de programmes de coopération avec les fondations d'entreprise, créer des partenariats avec les associations peut développer l'impact économique et social des entreprises.

A noter : les entreprises membres du Club Entreprises Contre le Cancer peuvent solliciter l'association dans le cadre d'événements internes ou externes pour des interventions d'information et de prévention



L'organisation

L'association « Cancer Osons ! » est ouverte à toutes les personnes touchées par un cancer, principalement les hommes, mais aussi celles et ceux qui sont proches d'une personne touchée ou décédée de cette maladie.

Le conseil d'administration est composé de 10 membres



Président : **Yannick SOURISSEAU** – Fondateur de l'association. Il assure les relations publiques, les relations presse et la gestion du site web et des réseaux sociaux.

Vice-Président : **Thierry CARIOU** – Coordination club entreprise Cancer Osons et NordiCancer

Secrétaire : **Martine SCHLAFLI** – gestion des adhérents

Secrétaire - Adjoint : **Karine YOU** – Responsable d'association sportive

Trésorière : **Evelyne MOISSON** – En charge des finances de l'association en collaboration avec

Trésorière adjointe : **Annick SOURISSEAU**.

Éric MAURICARD : musicien / En charge de la programmation musicale

Autres membres du Conseil d'Administration :

Hervé ROLLAND, Denis LOUVIGNY, Sandra ROPERS

L'association compte une trentaine de membres actifs, et plusieurs centaines de membres utilisateurs, sur lesquels elle peut s'appuyer lors de l'organisation de ses événements



La presse en parle



Ouest France / Le Courrier de l'Ouest / Angers Ma Ville / Angers Villactu / My Angers Info / Via Angers TV / France 3 Pays de la Loire / RCF Anjou / Chérie FM / Virgin Radio / Radio Campus



Contacts opérationnels

Angers :

Yannick SOURISSEAU
ycsourisseau@gmail.com
Tél. 06 12 42 75 37

Bretagne :

Eric et Martine MAURICARD
ericmauricard@yahoo.fr
Tél. 06 20 92 83 00

Mécénat et partenariat entreprises

Thierry CARIOU
thierry.cariou08@gmail.com
Tél. 06 22 64 87 17

Martine SCHLAFLI
martine.schlafl@gmail.com
Tél. 06 85 99 91 16

Karine YOU – GARBARINI
yougarbarini@gmail.com
Tél. 06 67 54 00 28